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༷，三十多亥法文图㓨到北京四处人，

⋑有人愿意接，因为㘫䈁按ᆇ收䍩，图㓨

⋑ӰѸ䎊ཤ，有技术上一ᰖ㘫䭉了，䘈

要承担仾䲙。见着法国人要，Ա业总

算到他，他二话⋑䈤，就解了⟳ⴹ之

急。䘈有Ա业要出ਓ产૱到日本去，需要

㘫䈁日本的产૱ḷ准，并ਜ开䢤定会，这

下䳮ق了一Շ人，䈕技术资ᯉ有好多䇽≷

来自英国、ᗧ国的丣䈁䇽，䇽典里ḕ不

到，㓟学日文的一看就ཤ大。Ա业䗇䖜

到他，他利用自己英语、ᗧ语䘈有通ᲃ的

技术⸕识，ᖸ快就䈁出来了，䢤定会得以

亪利ਜ开。解决了这Ѹ大的䳮题，即使䛓

个年代让Ա业Ԉ几Ⲯݳ的䍩用也⋑有问

题，他只䊑ᖱ性地收了50ݳ。他对日文精

到的理解，92岁时䘈写出文章《䈸䈸日文

中的≹ᆇ》，࠺ⲫ在《ᓺൺ日报》上。

㘱会长的一生是奋ᯇ的一生、重的

一生和ݹ䖹的一生。他坚强面对人生，坚

持服务社会，坚守校友会䱥地。他㝊䐿实

地，将爱国情化为报国行，在自己的位

上力求做到更好，用实际行动䐥行了清华

校䇝，是年䖫一代清华人的ῌṧ。我们要

向他学Ґ，不ᘈࡍ心，不负並华，行健自

强，把清华精神永远Ր承下去。

2020年4月

怀念同窗挚友贺鹏飞
○何庆声（1970 届机ᷜ）
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疫情期䰤在家中ᮤ理书㉽资ᯉ，发现

一ሱ五十年前呿飞写给我的ؑ。重读这ሱ

ؑ，让我⎞ᜣ联㘙。呿飞离开我们快二十

年了，作为同デ和᥊友，呿飞的形䊑⣩如

一ᑵᑵ勌活的⭫面৸⎞现在我的前。

1964年9月，我考入清华大学，是最

后一个来到0ݹ班的新生ᇯ㠽г号楼345

室的。先来的五位同学正在㙺天，见我进

来，王天伟、王ᵍᶮ、Ჟ㦓春、䛃九Ԅ各

自做了自我介绍，最后一位是身着白色⸝

㻆㺛、ợ着学生ཤ、留着小㜑子、䘈带着

⸛正⢉྇的健༞大⭧ᆙ。“⸕䚃他是

䈱˛”王天伟ᣒ先问我，“不⸕䚃。”我

不好意思地回答。这时大⭧ᆙ笑着ը出手

来䈤：“䇔识一下，我ਛ贺呿飞，来自北

京。”৸是王天伟快人快语地䈤：“他是

贺嗉ݳᐵ的ݯ子。”我ᙽ然大悟，把他与

ᮜ爱的贺嗉ݳᐵ联系了起来。

开学上课后，新生们的学Ґ生活是紧

张的，即使տ同一ᇯ㠽，ᖬ此交流也ᖸ有

䲀。一天自Ґᖂ来，呿飞出了个主意，

建议ⶑ前来一个“唱歌比䎋”。㿴ࡉ有点

像当下ਔ䈇䇽比䎋中的“飞㣡Ԕ”， 别

人唱过的不能唱，看䈱会的歌多并能坚持

到最后，大家一致同意。开始由近及远，

经过十几䖞䀂逐ᖸ快就从当前的歌唱到中

学时代的歌，৸唱到小学时代的歌曲，大
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家᥆空心思，越唱越远，结果是ޝ人不分

՟Ԣ。৸䖞到呿飞时，他将方向䖜向了唱

㣿联歌曲，显然他有优势，৸经过多䖞䀂

逐，呿飞以《କ㩘克之歌》ཪ共。这次活

动ᶱ大地密切了ᇯ㠽同学之䰤的关系。

我们ᇯ㠽同学䜭喜欢下䊑ỻ，նỻ㢪

䖳高的是呿飞和ᵍᶮ。两人年䖫≄ⴋ、ỻ

䙒对手、各不相让。常常是两人对ᔸ，大

家观战。有时一ⴈỻ要持续几天不分胜

负，上➴⚟后，打着手电ㆂ䘈要走上几

步，或在㻛ネ里走几步ⴢỻ，ᰙᲘ起床

复ⴈ。为了表᰾各自战胜对手的决心，两

人ؑ䃃ᰖᰖ地当着大家的面䇨䈪，ᵍᶮ

䈤：“我㤕䗃了，⭈愿把ཤݹࡳ，决不伏

言。”呿飞也∛不示ᕡ，用手ᤷ着依ݯ

里的大ॺ个係ཤ䈤：“我㤕䗃给，就

一ਓਲ਼下这个係ཤ。ੋ子一言，驷傜䳮

䘭。”经过几天䨆战，ᵍᶮ完䍕于呿飞。

本来ᵍᶮ刚理过发，ཤ发就ᖸ⸝，为了䚥

守承䈪，二话⋑䈤，用࡞㜑࠰把ཤ发࡞

一次呿飞落䍕，他也∛不含㋺，当着。ݹ

我们的面，⺜是ᜣ尽各种办法将䛓大ॺ个

係ཤ一ਓਲ਼了下去。五十年过去了，现在

看起来有Ӌཷ㪙的做法，ᚠᚠ将当时年䖫

人䛓种不服䗃、ؑ守承䈪的直⦷૱格展现

得⏻╃尽致。这种૱格或䇨部分成就了他

们各自的人生。后来在改革开放中，ᵍᶮ

勇挑重担ᥭᮁ了一个☂临ഠຳ的国有Ա

业，成为在俉成功上市的ݹࠠࠔ学的㪓

事长，直至䘰Ձ。

大一学年开学伊始，学校䍟ᖫ∋主席

春节讲话精神，߿䖫了学生的课业负担，

使得学生有䖳多时䰤开展文体活动。呿飞

是体育活动的多面手，ቔ其喜欢㈞球。在

他的提议下我们班成立了㈞球队，䘈经

常和其他班比䎋，在系里小有名≄。大家

⇿天䖞流去ُ球，有时去了就ُ不到。

呿飞提议我们班自己Ҡ一个㈞球。当时多

数同学享受国家ࣙ学金，手ཤᤞᦞ，从爱

好打球的同学䛓里只筹到一点点䫡，ᘾѸ

办˛呿飞䈤他来ᜣ办法。ᚠ好他的好友㜑

波同学（ഒ中央书记处书记㜑克实之

子）䐟过，呿飞向他䈤了Ҡ球䙷到的ഠ

䳮，同时手ը向波上㺓ਓ㺻，ᦿ出学生

证，里面刚好ཀྵ着5ඇ䫡，呿飞ॺ开⧙笑

ॺ䇔ⵏ地䈤：“就出这5ඇ䫡为班级做

贡献˛”波笑了笑，唈䇔了。后来才

⸕䚃，这是波一个月的䴦㣡䫡。呿飞拉

我急不可待地来到五䚃ਓ商ᓇ，㘫出自己

的全部䴦用䫡，ࠁ在一起刚好ཏҠ一个新

㈞球。当天下午同学们就用上了新㈞球。

大学一年级期䰤䘈进行了入学教育，

结合党史和中国现代史的学Ґ，围绕学Ґ

目的和动机开展“৸㓒৸专”大讨论。以

“自己提出问题，自己分᷀问题，自己解

决问题，不打ỽ子，不ᢓᑭ子，不ᣃ䗛

子”的方式，通过班会和小组会在相对ᇭ

ᶮ的≄≋中进行自我教育。在陈⦹新、李

中和、康立民、杨ṁ先等㘱师的ᗚᗚ善诱

和ᕅ导下，同学们思ᜣ䇔识䜭有ᖸ大提

青年时代的贺鹏飞（中）与同窗好友何庆

声（右）、王天伟
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高，᰾⺞了为⾆国学Ґ的目的，坚定了走

৸㓒৸专的䚃䐟。呿飞由于表现突出，

1965年⿻成为我班第一批入党的同学。

在呿飞及班内党员的影响下，我也向

党组织䙂交了入党⭣请书。不久呿飞䇹

我，党支部委⍮他作为我的入党联系人。

深⿻的一天，呿飞䈤上就入党问题和我

交流一下思ᜣ，这是党组织第一次和我䈸

话。依后，我们僁䖖直྄北京展㿸侶

场，入场落ᓗ后才⸕䚃上╄的是㣿联电影

《斯㔤尔ᗧ⍋ཛ》。我正为今天的䈸话纳

䰧ݯ，呿飞䈤今天的䈸话交流就从看电影

开始。电影᧿述了㣿联ᰙ期无产䱦级革命

家斯㔤尔ᗧ⍋ཛ⸝Ჲ㘼Րཷ的一生，他协

ᆱ为争取十月革命的胜利和卫㣿㔤ࡇࣙ

ෳ政ᵳ进行了不៸的ᯇ争，34岁就献身于

㣿㔤ෳ事业。ࡇᆱ高度评价“他具有非ࠑ

的组织天才，他是革命者ᘐ于自己事业的

永ᚂ䊑ᖱ，是一切共产党人的典㤳”。在

回校的䐟上，我们䗩回忆电影的内容䗩䈸

自己的感ᜣ。呿飞䈤，他从小学开始就喜

欢看㣿联ᰙ期的电影和小䈤，非常ᮜԠ和

喜爱䛓Ӌ在ࡇᆱ领导下为建立和卫㣿㔤

ෳ国家㘼ᯇ争的英䳴人物和先䖸们。䘈更

喜欢ੜ和看中国革命战争的᭵事和书㉽，

更ᮜԠ和喜爱在∋主席领导下为建立新中

国㘼ᯇ争的䛓Ӌ英䳴和前䖸们。

呿飞䘈结合党史学Ґ䈤：“中国革命

和十月革命相比，面临的ഠ䳮更多、᭼人

更强大、ᯇ争更㢠㤖。经过无数的探㍒、

ཡ䍕和⢪⢢，㓸于到了傜克思主义与中

国革命实䐥相结合的正⺞䚃䐟，到了革

命领㻆∋⌭东。在∋主席的领导下，经过

长期㢠㤖ঃ㔍的ᯇ争，中国人民战胜了国

内外一切᭼人，建立了人民共和国。”

我心里᳇᳇֙服呿飞入学教育收获ⵏ

大。不⸕不㿹已进入了校园，ׯ在г号

楼西חṁ下的⸣ཤ上，呿飞继续䈤：

“新中国来之不᱃，无数先烈为此献出了

生命。ݹ我们家自⡦亲参加革命以来，ᮤ

个家族有多人⢪⢢，其中包括我的⡧⡧、

、ခခ们等。我们这一代的使命，就

是把党的事业继承下去。ᗵ享克服一切⿱

心杂ᘥ，〟ᶱᣅ身于䱦级ᯇ争、生产ᯇ

争、科学实验三大革命运动中去，这就是

我要求入党的原因。⡦⇽一直ѕ格要求

我，要学好∋主席的书，ੜ∋主席的话，

要向工农ޥ学Ґ，要克服傴့二≄，要学

好本领，要和同学打成一⡷，不᩶ᷦ子，

不要特殊化ĂĂ”这次ⵏ䈊的䈸话给了我㧛

大的启发，坚定了要求入党的ؑᘥ。

陈⦹新㘱师时任呿飞所在党支部书

记，他回忆起在呿飞入党后，ᴮ经收到过

呿飞的⇽亲㯋᰾的一张ׯᶑ。ׯᶑ是这ṧ

写的：

机械系支部负责同志： 
鹏飞自入清华以来，有些进步，我感

激学校对他的教育和培养。明日我因事外
出，在这一段时间内请学校多帮助他。
敬礼 ！                          

                                             薛明   26日
陈⦹新㘱师䈤，呿飞生活在战功显䎛

的革命家ᓝ，৸在同年级的学生中⦷先入

了党，ն⡦⇽对他的评价只是“有Ӌ进

步”，并“请学校多ᑞࣙ他”，可见呿飞

的⡦⇽对他要求有多高。

1967年1月，由于林ᖚ、⊏青৽党集

ഒ的䱤䈻䲧ᇣ，贺嗉ݳᐵ㫉受ߔ案。呿

飞在ߔ案的⢥连下经历过家㻛ᢴ、㻛傡䎦

离家、㻛造৽⍮通㔹ᩌᦅ，无家可ᖂ。他

在䖞船上做过㤖工，不ᒨᛓ过急性哴⯨ර

㛍炎，㻛关ᣬ在ቁ管所长达ॺ年。1969年
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༿，在贺嗉专案组ⴁ视下，他见到㻛关ᣬ

的⇽亲和已经ڌ→呼੨的⡦亲。⸝Ჲ的相

见ㄏ是和⡦亲䚇体शश别，与⇽亲的

次离别。从此一家生离↫别，天各一方。

一系ࡇ不ᒨ䚝䙷，对他的心⚥和身体造成

了巨大的Քᇣ和᪗↻。面对这ӋⰋ㤖与⼘

䳮，他⋑有㻛击ෞ，也⋑有随波逐流，更

⋑有ཡ去革命家ᓝ的ሺѕ。Ⰻ定之后，他

坚强地站了起来，৸重新回到同学中䰤。

我清Რ记得在系工宣队组织的进傫清

华一ઘ年的会上，要求⇿班䜭要出节

目，其他班分别表╄的是自㕆自╄紧䐏当

前形势的节目。呿飞以ᶱ大的热情组织我

们班，表╄了⭧声小合唱。在北京ݹ学仪

ಘল的教改实䐥中，他㲊心向工人师傅学

Ґ，与工人师傅打成一⡷，〟ᶱᣅ入到技

术革新中，获得工ল的好评。即使在䛓个

是非仐ق、人人自危的社会环ຳ下，同学

们逐⑀地为呿飞在䘶ຳ中所展现的坚强Ҁ

观的精神所ᣈ服，大家不顾有可能㻛带上

“划不清界䲀”ᑭ子的仾䲙，在他㻛傡䎦

离家时，亦着仾䴚ᑞࣙ他ᩜ家˗在他㤖䰧

和ᣁ的时ى，和他一起去舒㕃ᮓ心˗在

他生活上处于トຳ时，有同学ը出援手˗

进行毕业䢤定时，工宣队强加给他“歧视

性不实结论”，全班同学以长时䰤的集体

⊹唈加以ᣥ制。在ᶱᐖⴋ行的时期，他感

受到了集体的温᳆，与䇨多同学们建立了

㓟ⵏ的友䈺，有的䘈成为㧛䘶之交。

1969年10月，我们系ݹ学仪ಘ专业的

师生随无线电系等一起㻛⮿ᮓ到四ᐍ㔥䱣

分校，继续ࣣ动䭫⛬接受教育。12月是

㔥䱣一年中最䱤冷的一⇥时䰤，我们班㻛

安ᧂ手工制作⹆ඟ并✗成建筑用⹆。当

时ᖸ多同学也包括ྣ同学ݹ着㝊在有ߠ⻤

子的⌕水中䑙⌕，ਖ一Ӌ人用手把⌕举起

᪄进ᵘ⁑中将⌕制成⹆ඟ。为改善这种㢠

㤖的ࣣ动ᶑ件，同学们组织起来，自己

动手设计制作了一

台机Ỡ制作⹆ඟ的

机ಘ。呿飞在ਖ一

Ӌ同学协ࣙ下，㔤

一台长期ᓏ弃不؞

用的ን带ᤆ拉机。

经过努力，㓸于

到和ᧂ䲔了发动机

启动时点火时䰤与

活ຎ运动不३䝽的

᭵䳌，亪利地把ᤆ

拉机发动起来并第

一个傮傦，接着৸

教会了其他几个同

学。正是利用这台

ᤆ拉机ᤲ上同学

们自制的䬗⢱，
1970 年 3 月毕业分配前，光 0 班同学在绵阳分校合影。后排左 2

贺鹏飞、2排右 3何庆声
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ᖰ⢱过的⌕൏⍷上适䟿的水，就基本解决

了制ඟ机用⌕问题，ᶱ大改善了ࣣ动ᶑ

件，提高了ࣣ动᭸⦷。

1970年春临近毕业，由于呿飞不满工

宣队个别队员一Ӌᶱᐖ的䏻ᡸ行为，与其

发生了ߢ突和抗争，受到了打击报复。他

㻛分䝽到离北京距离最远、交通ᶱ不方ׯ

的⭈㚳↖䜭地区。呿飞ඖ然地面对了这一

切，ཤ也不回地坚定地向前走去。以下是

五十年前他到↖䜭后的来ؑ：“ĂĂ 这

里比䲅北䘈要ェ，们就可以ᜣ䊑了。ኡ

上一ἥ草也不长，更不用䈤ṁᵘ了。水面

比৯䘈要高，四ઘ环绕着㙨入云䴴的ዧ

ኡ、大ᐤኡ，天只有一点ݯ大ĂĂ海内ᆈ

⸕己，天⏟㤕比䛫，我们的心是连在一起

的。分别数日，如度几年，一䐟上的㢠䳮

心䞨就不用提了，总算活着到了↖䜭。三

⮚五次地ᜣ䘰回来，不进ኡ。ն有一㛑力

䟿啃㡎着我，使我只能前进，不能后䘰，

因为我⸕䚃后䘰是⋑有出䐟的。只有用自

己औࣣ的双手和永远ᘐ于伟大领㻆∋主席

的一仇㓒心，才能创造美好的未来。只有

在战火纷飞的岁月用勌㹰和生命才能ᥭ回

我在政治上ཡ去的东西。ĂĂ”重读他的

ؑ，我䲧入了长时䰤的⊹思。呿飞在我心

目中，䲔了原有的㜨ᘰ理ᜣ、㝊䐿实地的

形䊑外，他䘈是一个在䘶ຳ中有坚定ؑ

Ԡ、有䘭求、৸ᮒ于担当的人。

毕业一年后，呿飞从成䜭回↖䜭䙄经

㔥䱣，我们在䖖站附近的分校招待所տ了

一ཌ。䛓天上，他䈸起到↖䜭一年来Ր

ཷ㡜的经历，ݵ满兴奋和Ҁ观。他报到后

就㻛分䝽到↖䜭⊭䖖؞䝽ল，这是一家只

有Ⲯ十来人的小ল。同期䘈有7位清华和

北大毕业生分到↖䜭，见到ᚦ࣓的环ຳ和

㢠㤖的生活ᶑ件，其中几位陆续离开了。

他直接㻛安ᧂ在䖖䰤和工人一起ࣣ动。在

䖖䰤里，常常有设༷和工具ᦏൿ需要؞理

及更ᦒ䴦件，他就自己测㔈并⭫出草图，

ᖱ得䖖䰤的同意后，有时用䖖床、有时用

䬓床ĂĂᖸ快把ᦏൿ的䴦件加工好把设༷

工人们并⋑看好这位北京来的ࡍ好。起؞

书生。时䰤一长大家发现，新来的大学生

ӰѸ活䜭会干，不ᙅ㜿不ᙅ㍟，䜭愿意和他

一起؞䖖，Ձ时䘈喜欢和他㙺天。

⊭䖖؞䝽ল地处交通要䚃，来ᖰ䖖䖶

ᖸ多，大䜭是国产⊭䖖。一次，从ޠᐎ开

来几䖶进ਓ重ර䖖，来ল保养؞理。工

人们从未؞过这种进ਓ䖖，ᇣᙅ؞不好。

呿飞就啃࣡大家接下这个任务，并与他们

一起干。两天后，就把䖖؞好了。䈱⸕，

一试䖖，发现⊭䖖工作ᔲ常。此时，工人

们开始担心䖖⋑؞好，担心䖖给؞ൿ了。

工ল领导⸕䚃后也䎦到现场，大家䜭着

一把⊇。呿飞তᖸ⊹着冷静，带领工人৸

Ԅ细检ḕ一遍，⺞ؑ㔤؞过程⋑有问题。

经过细致了解分᷀后，他果断地让工人把

⊭⋩放ᦹᦒ上Ḥ⋩，自己䐣上䖖一下就把

䖖发动起来，䐁了一സ，发动机工作完全

正常。在场的工人䜭高兴得䐣了起来，领

导也ᶮ了一ਓ≄。这件事一下子使呿飞成

了全ল无人不⸕无人不ᲃ的名人，也进一

步强了工ল对他的ؑ任。

20世㓚70年代ࡍ实行计划经济，机床

设༷、⊭䖖䴦䝽件等䜭是按计划䟷Ҡ，ṩ

本就䖞不到䗩远ኡ区小ল的ԭݯ，工ল的

发展受到ᖸ大䲀制。ল领导就把䍝Ҡ设༷

和䴦䝽件的重任交给了他。呿飞⋑䗌负

ল里的ؑ任，他利用在北京部委的关系，

几⮚ઘᣈ㓸于Ҡ到了工ল急需的䮇床和⊭

䖖䴦䝽件。ল领导高兴地让他亲自验收䍝

Ҡ的机床，䘈专门䝽༷工人向他学Ґ如何
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使用䮇床。为工ল解决了生产中䙷到的大

䳮题，他也成了ল里的大能人。呿飞在工

ল里的表现和䏓闻不㜛㘼走，他的身ԭ也

⑀⑀为人所⸕。一次，他在↖䜭参加㈞球

比䎋，尽管贺嗉ݳᐵ的ߔ案ቊ未ᱝ䴚平

৽，场内外䘈是人ኡ人海，ᖸ多人从㘱远

地方䎦来，就为看看贺嗉ݳᐵ的ݯ子。呿

飞在↖䜭工作了两年，他Ҁ观、〟ᶱ、自

强不，就像一㋂种子᫂落在䍛ⱐ的൏地

上，在䘶ຳ中亭强地生ṩ、发㣭、开㣡、

结果。

㊹⺾“四人ᑞ”后，呿飞子承⡦业，

于1977年参ߋ入Խ。为ᥭ回“文革”㙭䈟

的宝贵时䰤，他如侕լ⑤地学Ґ政治，刻

㤖䫫研业务，以强烈的紧䘛感和责任感开

展工作。历任总参䈻部㻵༷部参䈻、副处

长、副部长，1985年任部长。在ߋ队精ㆰ

ᮤ㕆、服从国家经济建设大ተ的形势下，

他负责组织研究、制定全ߋ↖ಘ㻵༷发

展㿴划，开展新↖ಘ㻵༷技术的ᕅ进与合

作，改进和加强ߋ援ߋ䍨工作。1992年，

调任海ߋ副ਨԔ员。为㔤护国家安全和⾆

国㔏一，致力于海ߋ㻵༷建设的跨越式发

展和战ᯇ力的快䙏提ॷ，他〟ᶱ组织制定

㿴划，म⭫发展㬍图，⌘重亦层设计˗突

出质䟿建设，䍤近实战要求，精心组织新

↖ಘ㻵༷的实验䢤定和╄㓳╄Ґ，䘈关心

海ߋ航空ޥ建设˗并开展多䗩ߋ事外交、

海上ߋ事安全䈸判，⦷㡠㡷㕆队首次成功

出䇯美国。

ቔ其在䗭ᆱ号航⇽发展进程最㢠䳮的

时ى，他ᮒ于担当，䭀ᣃտ了“瓦良格

号”航空⇽㡠的䍝Ҡ良机。他ᴮ䈤过：

“这是中华民族唯一的机会，因为以前不

会有人আ给我们，以后也不会有，如果䭉

过，就连我自己䜭不会原䈵。”ᜣ尽办法

ᧂ䲔了ḀӋ国家的䱫ᥐ和干ᢠ，㓸于把

“瓦良格号”航⇽带到中国，为中国航⇽

事业的发展做出了重要贡献。他为实现中

华腾飞⇊精ㄝ㲁，ᘈ我工作，直到生命的

最后一。

2001年3月，呿飞因病去世，享年56

岁。呿飞是第г届全国人大代表，中共

十五大代表。1988年㻛授予ቁ将ߋ衔，

1994年ᱻॷ海ߋ中将ߋ衔。

呿飞英年ᰙ䙍，Ԕ同学们无䲀

ᜌ。在毕业50ઘ年之际，我

们无䲀ᘰᘥ呿飞同学。近20

年来，无论㘱同学们何时相

聚，呿飞Րཷ的一生ӽ然是

我们䈸论的话题，ԯ他从

来不ᴮ离我们㘼去。我们为

有呿飞这ṧ的同学感到傴ۢ

和自䊚。

（本文在写作过程中，

得到了宋小逸、田芊、陈玉

新、刘雪冬、王朝松等同学

和老师的帮助，在此谨致谢

意。）       2020年5月4日
1980 年 5 月，贺鹏飞与光 0 班同学合影。右 1 贺鹏飞，

右 4何庆声


